

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO

SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre . . . . . 1,00 pesetas.  
 Provincias, id . . . . . 1,50 »  
 Número suelto . . . . . 0,10 »  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales  
 Pago adelantado.

### RETAZOS

Todos los que no pudiendo negar la situación infeliz de las clases trabajadoras, buscan explicación á la indiferencia de la sociedad y á su propia indiferencia, como para contener sus remordimientos ó sus escrúpulos, sostienen que principalmente y antes que todo, es indispensable instruir á los obreros, moralizarlos.

Escuelas por todas partes, que con esto tan sólo se ha de encontrar el proletariado redimido; de tal suerte, afirman con seguridad, que será inútil cuanto se trabaje por mejorar la condición económica de los obreros, si antes no se les instruye y se les educa en saludable moral.

No puede desconocerse, ni negarse, ni ponerse en duda, la necesidad de la instrucción y de las buenas prácticas en la esfera de las costumbres; pero es muy discutible por lo menos, qué sea el fundamento preciso de las reformas sociales. El infeliz que no come, mal puede elevar su inteligencia; las cúspides, y no los abismos, son lugares á propósito para que reciba el alma la irradiación de los cielos.

Además, las horas vacías no son muchas para el que trabaja y la depresión de la vida produce indiferencia ó letargo; luego el trabajador hace falta que tenga fuer-

zas, y la sabiduría no fortalece los músculos, que es lo que le exige el patrono, ni aumenta el jornal.

Cierto es que algunas veces, allá á la larga, el que más sabe suele abrirse camino, mas no hay derecho á exigir que todos sean héroes, que heroísmo se necesita para después de trabajar doce ó catorces horas diarias en un taller, empezar otro trabajo, que á las clases acomodadas se les recompensa con esa patente de.... sabios que se llaman títulos académicos, para que nadie ose interponerse ni dudar de su capacidad para las diferentes profesiones que cada uno escoge, y por si algún intitulado se atreviera á medir sus fuerzas intelectuales en algunas oposiciones, no puede, porque lo indispensable es el título; así se dice, para optar á tal plaza, hace falta: primero, tener tal ó cual título, en vez de decir: obtendrá la plaza el que más sepa de los que se presenten.

No falta quien diga que deben estudiar sólo por la satisfacción de saber, por amor al arte, y este razonamiento no sé si colocarlo entre los razonamientos tontos ó entre los razonamientos pillos.

¡Quién no habrá oído decir á muchos licenciados y doctores, tantos años de carrera y de estudios y luego para qué! á nadie se le ocurre decir, pues por amor al arte.

Aquel estudiante que estudia cuatro ó seis horas

diarias, que son muy pocas, se le dice es muy trabajador y al cabo de cinco ó seis años se le recompensa poniéndole á cubierto de cierta clase de competencia.

En cambio al obrero que está trabajando doce ó catorce horas diarias, quieren que dedique igual tiempo al estudio, porque se conoce que la sustancia gris que consume el obrero en sus estudios, no es lo mismo que la del estudiante de profesión, y luego ¿para qué? por la satisfacción de saber; no, señores pedagogos, no es ese el camino.

En Francia, y más que en Francia, en Inglaterra, Alemania, Bélgica y Estados Unidos, las clases trabajadoras tienen más amor al estudio que en España é Italia, pero es que ahí se paga el valor efectivo, no el figurado.

Una de las causas que el Jefe de nuestra escuadra en Santiago de Cuba, exponía para demostrar lo inevitable de la derrota, era que los yankees tenían buenos cabos de cañón, muy instruidos y muy prácticos y que cobraban cinco duros diarios más que nuestros generales, y verdaderamente con ese sueldo ya se puede ahorrar algo para libros y tener amor al estudio; aquí se cree un absurdo que un obrero gane no cinco, sino dos duros diarios, porque lo primero que preguntan es: ¿qué título tiene?

Además, los cálculos sobre el porvenir, influye poco en los que viven dominados por las amarguras del pre-

— 61 —

José Francisco Morejón, diputado por Honduras.—José Miguel Ramos de Arizpe, diputado por la provincia de Coahuila.—Gregorio Laguna, diputado por la ciudad de Badajoz.—Francisco de Eguía, diputado por Vizcaya.—Joaquín Fernández de Leyva, diputado por Chile.—Blas Ostolaza, diputado por el reino del Perú.—Rafael Manglano, diputado por Toledo.—Francisco Salazar, diputado por el Perú.—Alonso de Torres y Guerra, diputado por Cádiz.—M. El marqués de Villafranca y los Vélez, diputado por la Junta de Murcia.—Benito María Mosquera y Lera, diputado por las siete ciudades del reino de Galicia.—Bernardo Martínez, diputado por la provincia de Orense de Galicia.—Felipe Aner de Esteve, diputado por Cataluña.—Pedro Inguanzo, diputado por Asturias.—Juan de Balle, diputado por Cataluña.—Ramón Utgés, diputado por Cataluña.—José María Veladiez y Herrera, diputado por Guadalajara.—Pedro Gordillo, diputado por Gran Canaria.—Félix Aités, diputado por Cataluña.—Ramón de Lladós, diputado por Cataluña.—Francisco María Riesco, diputado por la Junta de Extremadura.—Francisco Morrós, diputado por Cataluña.—Antonio Vázquez de Parga y Bahamonde, diputado por Galicia.—El marqués de Tamarit, diputado por Cataluña.—Pedro Aparicio y Ortiz, diputado por Valencia.—Joaquín Martínez, diputado por la ciudad de Valencia.—Francisco José Sierra y Llanes, diputado por el principado de Asturias.—El conde de Buena-Vista Cerro, diputado por Cuenca.—Antonio Vázquez de Aldana, diputado por Foro.—Esteban de Palacios, diputado por Venezuela.—El conde de Puñonrostro, diputado por el Nuevo reino de Granada.—Miguel Riesco y Puente, diputado por Chile.—Fermín de Clemente, diputado por Venezuela.—Luis de Velasco, diputado por Buenos Aires.—Manuel de Llano, diputado por Chiapa.—José Cayetano de Francerrada, diputado por la provincia de Valladolid de Mechaocán.—José María Gutiérrez de Terán, diputado por Nueva-España, secretario.—José Antonio Navarrete, diputado por el Perú, secretario.—José de Zorraquín, diputado por Madrid, secretario.—Joaquín Díaz Caneja, diputado por León, secretario.»

*Por tanto mandamos á todos los Españoles nuestros súbditos, de cualquiera clase y condición que sean, que hayan y guarden la*

sente, y se acostumbran á no pensar en mañana, por miedo á los terrores de la suerte sombría.

Aunque no muy viejo, he observado muchas veces, que el bienestar comunica conocimientos á los que no los han recibido metódicamente, y que las desdichas arrebatán los que se adquieren en días afortunados. Así he visto algunos, hoy ricos, que fueron trabajadores, irse ilustrando lentamente en proporción á su fortuna, puliendo sus ademanes, y refinando sus costumbres; mientras he visto á otros que recibiendo en sus primeros años educación privilegiada, y que han descendido después por adversidades á los trabajos rudos, ir olvidando poco á poco lo que aprendieron, atrofiándose y adoptando formas groseras.

Si es cierto que la sabiduría sirve para aumentar los medios de subsistencia, es más cierto que el bienestar proporciona más sobreeseguro la sabiduría.

No hay que encerrarse en un círculo, que es vicioso, de no tantear las reformas sociales por falta de ilustración en las clases trabajadoras; pues acaso sea la ilustración imposible, por mucho que se procure, mientras sean tan escasos los medios de subsistencia, si al fin los libros no costaran dinero, pero.....

Quedan para los engaños políticos el no conceder derechos á los pobres, porque no son ilustrados, y no ilustrarlos, porque son pobres.

Las reformas se deben hacer á la par en el orden científico y en el económico; pero en el caso de que se rompa el equilibrio, más vale que avance este último, porque si se consiguiera de cualquier modo que los obreros ganaran bastante y que aún les sobrase algo, ciertamente que se ponía con esto solo, los más firmes cimientos para ilustrarlos y cambiar sus costumbres radicalmente ganando la sociedad en general, en moralidad y en orden.

N. LABANDERA.

## Tiro rápido.

Felicitemos á nuestro colega *El Porvenir Navarro*, por la propaganda que le ha hecho el obispo de Pamplona.

Como que lo ha excomulgado.

«Y la fruta prohibida es la más apetecida.»

Esto lo ha dicho no sabemos quién, pero es verdad.

A unas hermanitas de la caridad, les han robado los conejos.

Hombre, que los hubieran tenido más guardados.

¿A quién se le ocurre poner ancianos, para guardar conejos?

Este cuidado debe estar á cargo de gente joven.

Romero Robledo no quiere decir si se va de la Monarquía ó se queda en ella.

Continúa nadando entre dos aguas.

Hasta ahora, habíamos conocido muchas clases de políticos; los congrios, los calamares, los neutros, los indiferentes, etc.

Pero el batallador exministro nos va á presentar una especie nueva.

La de los anfibios.

Ha sido nombrado deán de la Catedral de Toledo, un Sr. Ferrándiz.

¿Ferrándiz?

Se salvó *El País*.

Se anuncia la venida á esta ciudad del General Weyler.

¡Por Dios que se acuerde que no somos mambises!

Diálogo entre dos Médicos de Murcia.

*El uno* (glotón).—¡Cuánto me gusta el embutido!

*El otro* (observador).—Pues chico, hay peligro en comerlo.

—Cá, hombre, no hagas caso.

\*  
\*\*

Después de la autopsia:

Señores; decididamente se trata de la *triquinosis*.

*El glotón*.—¡Ay..... Ay..... Ay..... Dios mío! ¡Qué he comido carne de cerdo y me voy á morir!

*El observador*.—Cá, hombre; no hagas caso pues aunque tú te mueras también se mueren al mismo tiempo las *triquinas*.

El Congreso de los Diputados tiene un vocabulario especial.

Se abusa allí de las palabras que empiezan con *Ca*.

Con frecuencia se piden *Ca.....* ramelos.

Se dice *Ca.....* ramba.

Se pronuncia *Ca.....* racoles.

Y á veces *Ca.....* ra de ajo, como recientemente ha dicho un Diputado al Presidente del Congreso.

También aquí lo dicen los carreteros.



## INSTANTÁNEA

Hace tres días que la niebla envuelve entre los pliegues de sus albas vestiduras á la venerable Toledo. Tres días, que parecen siglos por su duración, en que se oculta á nuestra vista el cielo azul, el azul intenso sobre el cual destacan y brillan bañadas por el astro esplendoroso las áureas torres de faz africana, de nuestros templos. Tres días de tristeza que parecen imponer un se-

*Constitución inserta, como ley fundamental de la Monarquía; y mandamos asimismo á todos los Tribunales, Justicias, Jefes, Gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar la misma Constitución en todas sus partes. Tendréislo entendido, y dispondréis lo necesario á su cumplimiento, haciéndolo imprimir, publicar y circular. —Joaquín de Mosquera y Figueroa, Presidente.—Juan Villavicencio.—Ignacio Rodríguez de Rivas.—El Conde del Abisbal.—En Cádiz á diez y nueve de Marzo de mil ochocientos doce.—A D. Ignacio de la Pezuela.*

pulcral silencio á la ciudad, amortiguando sus energías y acallando sus ruidos.

A momentos, el sol quiere romper la flotante gasa para enviar beso de luz á Toledo la bella, mas en vano; la vaporosa túnica del invierno sigue extendiéndose y vemos como vándose perdiendo poco á poco los contornos apenas esbozados de lo que nos rodea.....

La niebla, la hija del Norte, es por naturaleza contraria á la alegría representada por la vivísima luminaria que resplandece en el espacio con claridades de oro.

Y Toledo, mientras sus muros y sus templos y sus torres y sus palacios no reciban las hermosas caricias del foco que todo lo anima y lo vivifica, y siga la niebla siendo dueña de tanta grandeza, estará triste porque tristes están los que no ven la luz del sol.

D.

## MEDALLA

### ANVERSO

Palacio de la Diputación; edificio soberbio que ha costado muchos millones; tiene locales espaciosos para las oficinas y habitaciones muy confortables para el Presidente, el Vice y los de la permanente.

Frecuentan el palacio veinticuatro caciquillos de menor cuantía, agentes gratuitos de *electoreros* y monterillas y peldaños de la escalera para subir al Congreso, que alternan por cuartas partes, á razón de seis por año, en el desgobierno de la provincia, embolsándose diez pesetas por barba y sesión, ellos que son ricos por su casa ó tienen bastantes aptitudes para enriquecerse, por servir á los amigos ó recomendados y reventar á los enemigos ó desamparados de influencia oficial.

Estos señores terminan por la Diputación á Cortes, gobiernos de provincia ú otros cargos muy lucrativos.

### REVERSO

Plaza de San Juan Bautista; al aire libre, donde se asan los pájaros en verano y se hielan las palabras en invierno.

Veinticuatro asilados, de nueve á trece años, que duermen en un palomar antihigiénico, se tienen que levantar antes del amanecer para dejar los cántaros en la fuente, se pasan la mañana acarreado agua, sufriendo la intemperie y todas las inclemencias del tiempo, con el cuerpo aterido de frío y las ropas mojadas, aprendiendo todo lo *bueno* que en las plazas públicas se puede aprender y habituándose á la holganza.

Estos niños terminan por coger un catarro, atrapar una pulmonía ó adquirir una anemia precursora de la tuberculosis y de la muerte.

Señores Diputados: ¿No tienen ustedes hijos? ¿Son acaso esos desgraciados de distinta materia que los suyos?

Caridad para los hijos del infortunio.

## Crónica.—Información.

Parece ocurre con frecuencia, salga del Matadero el cabestraje que conduce el ganado bravo, precisamente á la hora en que los obreros bajan á la Fábrica de Armas.

Como los sustos son frecuentes y hace pocos días se desmandó un cabestro, acometiendo á todo el que encontraba, sería conveniente elegir otra hora para la salida del ganado en cuestión.

El ex Gobernador civil de la provincia D. Eleuterio Villalva, ha tenido la cortesía de despedirse por tarjeta de esta Redacción.

Se lo agradecemos y le deseamos suerte y buen viaje.

El día 4 del actual, ha tomado posesión de la Jefatu-

ra de Propiedades y Derechos del Estado, D. Manuel Heredia y Verdugo.

El Ayuntamiento ha acordado, en sesión de 3 del corriente, conceder sepultura perpetua y abonar los gastos de exhumación del notable escritor é historiadore toledano, D. Antonio Martín-Gamero.

El miércoles 5 del corriente, ha tomado posesión de la dignidad de Tesorero de la S. I. C., D. Salvador Sánchez Valdepeñas, que antes era Obrero Mayor de la misma.

Reciba nuestra cordial enhorabuena el ilustrado canónigo y distinguido orador, porque bien merecido lo tiene.

**Pérdida.**—Desde la calle de las Tornerías á la cuesta del Alcázar, se ha extraviado un ajustador de oro, para caballero, con un diamante rosa.

Si el que lo ha encontrado quiere entregarlo en esta Redacción, se le agradecerá y gratificará, por ser un recuerdo de familia.

La alcantarilla de servicio general que existe en la calle del Arrabal, donde vierten los sumideros de las casas de uno y otro lado, se encuentra interrumpida hace tiempo, con perjuicio de la higiene y de los vecinos que en dicha calle viven.

El Alcalde anterior consideró el asunto justo y de necesaria solución y al actual rogamos ponga término á una situación que á nadie favorece.

Por lo extraordinario del hecho damos hueco en estas columnas á la noticia transmitida por persona allegada al *mártir*, que el Maestro de los Alares, cuya dotación anual es de 500 pesetas, no ha cobrado los dos últimos trimestres y además el corriente.

A tal extremo de penuria ha llegado el Profesor de Instrucción primaria, estado, que su familia, residente en esta capital, se ha visto obligada á mandar pan en abundancia porque allí ni tiene comida, ni tiene crédito.

Huelgan los comentarios.

Nuestro colega de Santander *El Norte*, que con mucha valentía expone el verbo de la doctrina republicana, publica en su número 1.º del actual un artículo titulado *Necesitamos Jefes* en que se puntualizan las obligaciones del soldado político y las prerrogativas del director de un partido.

Conformes estamos con el colega en la apreciación del asunto y probablemente la ausencia del partido republicano de las esferas del poder, estriba en la propensión más ó menos manifiesta á la rebeldía, que todos sentimos.

LA IDEA ha expuesto varias veces su opinión de que por el momento y sin borrar criterios de apreciación política, debiera el partido republicano ser un núcleo de opinión encaminado únicamente á aderribar al común enemigo: en lo filosófico podría discurrir si lo federal ó lo unitario era lo más conveniente á la patria: en lo gubernamental debía tener las gradaciones necesarias para la evolución de la idea, pero en el aspecto de lucha ó recuperación del campo usurpado ha de ser siempre una fuerza única.

Esta es nuestra opinión.

El artículo de referencia firmado por D. Antonio Pérez del Molino y Villavaso, está muy bien escrito.

El 1.º del corriente cumplió el aniversario de la defunción de D. Abdón de Paz, notable escritor y Magistrado de las Palmas.

Recordamos su memoria porque por buen toledano era acreedor á ello.

Nuestro amigo el ilustrado Catedrático y distinguido literato D. Francisco Navarro y Ledesma, ha tenido la desgracia de perder á su madre D.ª Paulina.

Al hijo y á la familia de la finada enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

\* \*

El día 5 del actual ha fallecido el Canónigo de esta Catedral D. Juan Sánchez Mayoral, á la edad de ochenta y cinco años.

La muerte de este pobre anciano tan simpático y tan amigo de todos, ha sido muy sentida.

Continúa la justa campaña del Alcalde contra los expendedores de pan falto de peso, y hace pocos días fueron recogidas sesenta libretas.

No era la casa núm. 19 de la calle del Nuncio Viejo la que ofrece defectos en su fábrica, sino el núm. 21 de la misma calle.

Según nos aseguran, ayer viernes, á las once de la mañana, hizo el Sr. Alcalde, acompañado de algunos Concejales, la visita oficial al nuevo Gobernador señor Burell.

También nos dicen que desde ayer las horas de despacho en el Gobierno civil y sus dependencias, serán de once de la mañana á cinco de la tarde.

Desde el día 6 hasta el 15 del corriente queda abierto el abono por diez funciones en la Contaduría del Teatro de Rojas.

El día 6 del corriente fué atropellada en el puente de Alcántara, por un carro de transporte, una caballería menor, propiedad de Vicente de la Paz, resultando inutilizada la caballería.

Esto nos impulsa á recordar que las Ordenanzas municipales obligan á los carruajes y caballerías, en los puentes y otros sitios de la población á marchar al paso y siguiendo la dirección que marca el lado derecho, y por tanto, dejando el lado opuesto á los que vienen en dirección contraria.

Si se cumplieran estos requisitos, no ocurrirían atropellos como el que motiva nuestra queja.

Nuestro particular amigo D. Eladio Ortiz y Ancos se encuentra gravemente enfermo.

Deseamos su alivio, y de ello puede estar convencida su apreciable familia y especialmente su hijo, don Manuel.

### Teatro de Rojas.

En la noche del 15 del actual debutará en este coliseo una compañía cómico-lírica, de la que tenemos las mejores referencias y cuya lista publicamos á continuación:

Primeros actores y directores, *D. Mariano Guillén y D. Mario Pérez-Soriano*.—Maestro director y concertador, *D. Luis Foglietti*.—Primeras tiples, *señoritas D.ª Adela Bayona y D.ª María Bonora*.—Actrices, *señoritas Bayona (Adela), Bonora (María), Bonora (Elisa), López (Asunción), Sierra (Elena), Sierra (Concepción)*.—Actores, *Sres. Alaria (Rafael), Carrasco (Vicente), Guillén (Mariano), Galán (Nicolás), Ruiz (Valeriano), Pérez-Soriano (Mario)*.—Apuntadores, *D. Guillermo Barinaga y D. Julián de León*.—Coro, *diez señoritas y diez caballeros*.—Archivos, *sociedad de autores españoles y D. Florencio Fiscovich*.—Guardarropía, *D. Camilo Sigler*.—Sastrería, *D. Salustiano Muñoz*.—Maquinista, *D. Eusebio Aguirre*.—Peluquería, *D. Saturnino de la Flor*.—Representante de la compañía, *D. José Castellón*.

La empresa, animada de los mejores propósitos y deseosa de complacer al público, se propone dar novedad al espectáculo, estrenando en *Rojas* las obras que ha poco lo fueron en Madrid.

Con tales precedentes auguramos una brillante campaña.

Así sea.

### TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor

Comercio, 57, y Sillería, 15.

## ANTIGUA CASA DE ENCARGOS Á MADRID

### TOMÁS DÍAZ

manifiesta al público, que este año conduce el Maza-pán puesto á domicilio libre de todo gasto, A REAL POR LIBRA, es decir, á la mitad del precio que en años anteriores.

Cuenta con envases adecuados á los tamaños de las cajas con objeto que éstas lleguen sin deterioro; y con personal suficiente para la entrega de cuantos encargos se le confíen aunque éstos sean delicados ó del mayor interés.

El mínimo de cada encargo es UNA PESETA.

Esta casa no tiene ninguna otra sucursal.

EN TOLEDO: Tomás Díaz, Santa Fé, 33, teléfono 50. EN MADRID: Juan Díaz, Urosas, 18, tienda.

## LA ALBERQUILLA

7—PLAZA DEL SOLAREJO—7  
TELÉFONO NÚM. 69

### LECHE PURA DE VACAS

PRECIOS: Medio litro, 0,30 pesetas, un litro 0,60 íd. Desde dos litros en adelante rebaja el 5 por 100.—Por mayor cantidad precio convencional.

Los vacas pastas en los sotos y prados de la finca; las razas aclimatadas ya, el ser jóvenes, el esmero de alimentación y cuidado, así como la limpieza por los ordeños, transporte de la leche, etc., etc., hace que la calidad de ésta sea superior y altamente recomendable por sus condiciones higiénicas y nutritivas.

Se sirve á domicilio en botellas de cristal precintadas y marcadas para que los abonados usen siempre las mismas.

## VENTA DE HARINAS Y SEMILLAS

ALPARGATERIA Y CORDELERIA

DE

## GARIJO

ZOCODOVER, 10, JUNTO AL CAFE IMPERIAL

Harinas de trigo de todas clases, fuerte y floja para ojaladres y buñoleros, blanca para pan y bollos.—Harinas especiales de arroz, de garbanzos, judías, lentejas, para purés, de almortas, de maíz para gachas, de almidón, de patata, de centeno para varios usos domésticos.—Garbanzos de Castilla, superiores, judías del Barco, ídem de color, planchadas, josefinas y lentejas.

En cordelería y alpargatería, hay de todo surtido, se fabrica á gusto del consumidor.

De venta cañamos é hilazas para cordeleros, tramillas de todas clases.

Esta casa se encarga de proporcionar condicionalmente toda clase de plantas y semillas de arboricultura, floricultura y hortalizas de todas clases.

ZOCODOVER, 10, CASA DE GARIJO, JUNTO AL CAFÉ IMPERIAL

## SOBRESTANTES—TABACALERA—ADUANAS

CORREOS Y TELÉGRAFOS

COMERCIO

REPASO DEL BACHILLERATO

DIRECTORES

D. Hermenegildo de Bonis,

Oficial 1.º de Administración Militar.

D. Adolfo Aragonés,

Ayudante de Obras Militares.

Auxiliados por otros profesores de reconocida ilustración.

HONORARIOS 25 PESETAS

Biblioteca, aparatos, ejercicios prácticos, campo y gabinete.

SAN<sup>TA</sup> EULALIA, 13, 2.º

Todas estas carreras son muy á propósito para los estudiantes que tengan hecha la preparación para academias militares.

## SE VENDEN

muebles pertenecientes á un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

## D. JUSTO VILLARREAL Y VILLARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
SUSTITUTO DE DON LORENZO NAVAS

Gestiona toda clase de asuntos judiciales.

Los poderes y nombramientos se extenderán siempre á favor del Sr. Navas.

San Juan Bautista, 6.—TOLEDO.

## DROGUERÍA

DE

## BENITO RIVAS

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de uno, medio, cuarto y octavo de litro.

Drogas, productos químicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

## ACEDIAS, FLATO, DOLOR DE ESTOMAGO

desaparecen con los polvos digestivos de la Unión Médico-Farmacéutica.

TRES PESETAS CAJA

## DOLOR DE HIJADA, IRREGULARIDAD Ó ESCASEZ EN LAS REGLAS

se corrige con las píldoras hematógenas de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

## INAPETENCIA, DEBILIDAD, ANEMIA

se evitan con el Elixir reconstituyente de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

Se vende en todas las Farmacias: depósitos, Santos, Plata, 23, y Valiño, Hombre de Palo, 19.

## AGENCIA DE ENCARGOS

La establecida por D. Jesús Carrillo, se compromete á realizar con esmero y rapidez cuantos encargos se le confíen entre Toledo y Madrid y viceversa, garantizando los extravíos; tiene su domicilio. Cuesta de Pajaritos, 7, y Madrid, Leganitos, 5, portería; Humilladero, 3, cerrajero, y Caballero de Gracia, 58, tienda.

Se hace el traslado de muebles por carretera ó ferrocarril.

## GRAN FÁBRICA DE CERVEZAS

SUCURSAL DE «LA DELICIOSA» DE MADRID

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid.

Triunfo del agua de Seltz entre todas sus similares.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

Pedir siempre el Agua de Colonia de

## BERMEJO

frasco de uno, medio y cuarto de litro.

Preparado con esencias finas y destilado; medicinal para la vista; es muy higiénico perfumar con ello el agua al lavarse.

De venta en las perfumerías, droguerías y farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia del autor, Mayor, 46.—Madrid.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

## GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

## RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

Pecaríamos de injustos si no manifestásemos públicamente nuestro agradecimiento á la Sociedad de Seguros

## LA URBANA

y á su agente en Toledo D. JULIAN MORALES DÍAZ, por la facilidad y prontitud en que ahora y siempre ha tenido el cumplimiento de sus compromisos, abonando á la Red el importe de los siniestros ocasionados por las tormentas.

A dicha sociedad, pues, por reconocimiento, y al público en general por los favores que nos dispensa, serviríamos siempre con mucho gusto en cuantos servicios pida á la

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

## SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

## CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

## LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.